

LA CRÓNICA

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO LIBERAL

FRANQUEO CONCERTADO

GUADALAJARA 26 septiembre de 1918

Epoca II - Año XXXIII

Núm 2.188

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 - Guadalajara

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Suscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas

Anuncios según tarifa. Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1891, los anuncios se imprimirán 0'10 pesetas

Se publica los jueves

NUMERO SUELTO:

10 céntimos

DE LA FERIA

Continúa la Agrupación Mercantil e Industrial trabajando activamente en los preparativos de la próxima Feria, habiendo conseguido un brillante éxito en la suscripción abierta entre las entidades, comercio e industrias, pues se ha rebasado en el día de ayer la cifra de 3.000 pesetas, faltando la contestación de crecido número de comerciantes.

El Ayuntamiento contribuirá con 1.566 pesetas y organizará algunos números.

El Casino y La Peña también han ofrecido su valioso concurso y aparte la celebración de bailes, en sus salones, facilitarán elementos para la celebración de algún espectáculo.

La corrida de toros será a base de Saleri y otro matador de cartel con toros de ganadería asociada y es muy posible se de una novillada para la que suena el nombre del valiente y aplaudido novillero Pepe Carralafuente.

En la Concordia habrá carreras grotescas, cuecañas, elevación de globos, carcazas y un festival acrobático. También habrá una gran cabalgata, dos funciones de fuegos artificiales y traca final.

El escasísimo tiempo disponible ha impedido a la Agrupación, como hubiera sido su deseo, organizar un programa original y variado.

Cunde la idea de invitar al comercio a que estudie, para lo sucesivo, el modo de dar la mayor amplitud a los festejos de feria y de organizar cuantas fiestas puedan ser motivo de atracción de forasteros.

No sólo ha conseguido la Agrupación Mercantil evitar que desapareciesen las Ferias, sino que las de este año se celebrarán con verdadera brillantez, gracias al esfuerzo del comercio eficazmente apoyado por el Ayuntamiento.

LA CRÓNICA se vende en los kioscos de la Plaza Mayor y del Jardinitillo y en la portería del Casino de Guadalajara.



DE LA GUERRA. - Fusil ametralladora en el campo francés.

Foto. INFORMACION.

LOS INCENDIOS EN LOS MONTES

En otro lugar de este número damos cuenta de un incendio ocurrido en los pinares de Ablanque. Hace muy poco tiempo en la finca de Montes Claros —ese semillero de causas criminales— ocurrió otro incendio.

No nos extraña. Los grandes terratenientes, las poderosas Compañías vienen persiguiendo con saña a infelices que no cometen otro delito que aprovechar en ocasiones las ramas secas y caídas de los árboles, valoradas pecialmente en 15 o 30 céntimos, para lumbr de sus hogares, cuando las inclemencias del tiempo son más rigurosas. Y esos hombres son perseguidos como feroces criminales por quienes, defendiendo dudosos derechos, manchan la honra de estos desgraciados, como si nada valiese, y les persiguen sin tregua.

No nos extrañan esos incendios y ojalá no se registren otros hechos de más gravedad, que los débiles pueden dejar de serlo cuando se les trata con crueldad.

AUMENTO DE VIGILANCIA Y GABINETE DE IDENTIFICACION

El señor Trevilla hace gestiones muy eficaces para conseguir aumento en la plantilla del Cuerpo de Vigilancia y sería muy conveniente que nuestra primera autoridad civil se interesase, por que a Guadalajara le fueran concedidas fuerzas del Cuerpo de Seguridad cuya necesidad se demostró en los tristes sucesos del 6 de agosto.

También sabemos que el señor Trevilla espera la aprobación del presupuesto que ha formulado para la instalación del Gabinete de identificación, con una hermosa galería de cristales para gabinete fotográfico y de dactiloscopia, cuya importancia viene encañeciendo hace algún tiempo en nuestras columnas *Un Suscriptor*.

ABARQUEROS! Vendo cubiertas usadas de automóvil con o sin clavos. Inutil escribir. Depósito en Estación Veredas-Brazatortas. Línea de Madrid a Badajoz, Francisco Pozo.

3-8.



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis á los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado é intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos á la tisis, á los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse en

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO
Rambal del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

es la camisería, que
LA EQUITATIVA
vende. Preguntar precio, sin compromiso.
M. CASTELL - MIGUEIL FLUITERS, 11 =

CUENTO

La misma ilusión

Todos los días se veían sin hablarle, como si se hubiesen dado una cita espiritual que los reunía. Sin saber por qué habían simpatizado, como si en su vida pasada hubiera algo de común que los atraía misteriosamente.

Hera una calle estrecha y los balcones de sus casas se correspondían. Ella, siempre sola, asomaba al balcón, miraba con indiferencia a la calle y parecía meditar: él inmutable, miraba también a la calle, indiferente, meditando y alguna vez también se cruzaban sus miradas. Ella pensaba en su ilusión primera, aquella declaración que oyó con finjido desden, con una frialdad que apagó el fuego que parecía hacer cálidas las palabras del joven que la declaraba su amor, y todo había pasado, sin dejar otra huella que ese débil recuerdo que nos queda de las pesadas ilusiones que no supimos amar hasta que con nuestro desden las dejamos perderse. El recordaba al mismo tiempo a la que a todas horas repetía al piano aquel Nocturno de Liszt, y que luego había desaparecido misteriosamente dejándole en el alma la nostalgia de esas notas que la hicieron resucitar en su pensamiento cuando oyó a Rubinstein ejecutar la hermosa composición en el piano.

Los dos, tristes, se preocupaban en análogos sentimientos, en iguales proyectos. Examinaban su pasado y encontraban en él mil ligerezas, esas necesidades que cometemos creyéndoles rasgos de audacia y que luego nos persiguen toda la vida avergonzándonos con su recuerdo. Aún sin hablarse se adivinaban y se conocían, cada uno leía en el otro y es que la mejor manera de estudiarlos a nosotros mismos es hallar

en un semejante los mismos sentimientos y situaciones que nos afectan.

Apenas se miraban y sin embargo parecían haber firmado con sus pensamientos, a manera de hilos invisibles, esa misteriosa tela de araña, ese tejido inmaterial de que habían algunos psiquiatras. Un día cruzó la calle una enamorada pareja y los dos la miraron, él, a ella; ella, a él, reuniendo después sus miradas, como si se pidieran perdón mutuamente, y después de mirar otra vez a la pareja, se miraron ellos, escondiendo sus miradas para sonreír.

Hacia cerca de una semana que se veían y, sólo cuando él quiso reprochar a ella su indiferencia hacia él, se dio cuenta de la indiferencia de él hacia ella y, al proponerse cambiar de conducta, se dio cuenta que se habían transmitido el pensamiento, pues la primer vez que salieron al balcón fueron unánimes en saludarse con una sonrisa. Al día siguiente escribían cada uno una carta y los dos se hacían la misma pregunta: «¿Será para mí?». Habían pensado lo mismo y ambos sentían la misma impaciencia, la misma alegría. Ella se había sentado al piano y él había oído, con un asombro indescriptible, con una emoción intensa, las notas del Nocturno de Liszt, que le hicieron estremecerse en una rara impresión, mezcla de sorpresa, terror y alegría.

Ya no salían al balcón y, unánimes en todo, esperaban cada uno una carta, con análoga impaciencia, y con la misma ineficacia, pues coincidiendo en todo, habían sido también unánimes al equivocarse en una falsa ilusión.

Julián Gil Montero.

LA EQUITATIVA

Camisería única, sin posible competencia. Tirantes, corbatas, ligas. Novedades, elegancia. Miguel Fluiters, 9 y 11

MERCADOS

Trigos.—Jamás ha existido mayor desconcierto en los mercados respecto al precio de los trigos; y es que luchando los acaparadores con la tasa de 86'15 reales la fanega, no venden sus existencias que adquirieron a mayor precio; y como tampoco compran por el riesgo que supone la llegada de vapores cargados de trigos argentino, paralizan esos industriales el negocio y los labradores, sin tales intermediarios, ceden sus granos más baratos. Pero hay plazas donde se dan cuenta los agricultores de este estado de cosas y el precio se mantiene firme y aun donde se vende a más que la tasa. Aus dentro de la misma provincia de Guadalajara existe ese desconcierto respecto al precio, pues mientras en esta capital se adquiere el trigo a dos y tres reales más barato que la tasa se eleva en uno y más en Atienza.

Valladolid.—Vende a 86'50 reales la fanega, Soria a 86, Salamanca a 84, Zamora, a 87; a Barcelona están llevando grandes partidas desde esta provincia de Guadalajara al precio de tasa.

Cebada.—Existe mayor regularidad en el precio de este cereal, manteniéndose en alza ni baja hace bastante tiempo, excepto algún mercado que vende en baja o en alza.

Valladolid cotiza a 57 reales fanega, Palencia, Burgos y Zamora a 58; Salamanca a 55, León a 65.

Centeno.—Este cereal tiende al alza, cada vez más solicitada para mezclas.

Valladolid vende a 69 reales fanega, Soria a 68, Burgos a 70, Zamora a 71, León a 81.

Aceites.—Encalmado el negocio porque los productores andaluces gestionan y confían obtener autorización para la exportación de una importante parti de aceites finos; sin embargo el aceite que se cede lo es en baja de un real y dos reales en arroba, porque los hay caccheros que desconfían de la exportación y más aun desde que el ministro de Abastecimientos ha dicho que no autorizará exportaciones de artículos alimenticios.

En Sevilla se miden a 18 pesetas arroba de 11,50 kilos los aceites finos y a 17,75 los algo endebles.

Lanas.—De Buenos Aires se han recibido en Barcelona algunos cientos de toneladas y de otros puntos también han desembarcado grandes partidas y sin embargo el precio se mantiene a 20 y 21 pesetas kilo las merinas, las segundas a 16 y 17 y las corrientes a 14 y 15. Se cree bajarán pronto los precios.



Vuelta a la hora solar

El día 6 de octubre será de 25 horas

El ministro de Abastecimientos ha dictado una Real orden circular para los gobernadores, disponiendo que para el cumplimiento del artículo 2.º del Real decreto de 3 de abril último, relativo al cambio de hora, la duración legal del día 6 de octubre próximo será de veinticinco horas, al término de las cuales, y cuando los relojes marquen la una, se retrasarán hasta las veinticuatro para comenzar las cero horas del día 7.

Perfil de la semana

Llovió. Los labradores comensaron a desfruncir el ceño. En cambio lo arrugaron un poquitin los panaderos a quienes solicitaron un aumento de jornal los obreros, anunciando la huelga, que se pudo conjurar, volviendo las diferencias merced a la intervención de la Comisión de Arbitraje.

Tema de conversación en corrillos y mentideros ha sido la organización de los festejos de Feria. El mejor éxito acompaña a la Comisión organizadora que lleva su cruz sin protestar y muy satisfecha de sacrificarse por Guadalajara.

Las calles animadísimas. Los gémetros, recién llegados, no se cansan de admirar a las arrizcenses todavía más geométricas y catastróficas.

x.

Hace veinticinco años -

Noticias de "La Crónica,"

1893
Septiembre

El día 21, al destilar las tropas de la Gran parada efectuada en la calle de las Cortes, de Barcelona, un conocido anarquista llamado Paulino Pallás, de 31 años, arrojó dos bombas explosivas delante del General Martínez Campos, produciéndole una herida leve en el mismo derecho y causándole una contusión en el hombro al caer del caballo. Un guardia civil, herido gravemente, falleció. También resultaron heridos los generales Castelví y Pérez Clemente, el ayudante Sr. Bustos y muchos paisanos.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros, que revestirá gran importan-

-I. O. Q. M.- **Montera, 28, principales**
belleza y bienestar

(Instituto de Belleza)

Dirigida por un Médico especialista

Estadío de cirugía, vello, masajes y electrolos de la cara. Aumento y corrección del busto. Desinfección de las manos y modificación en el color del cabello. Desparasitación, blanqueamiento y alisamiento del cutis. Extracción de callos de las pies y modificación de las uñas. Arreglo de las cejas, pestañas, sobraperlas, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Dietas apropiadas del cuerpo (meal adel de alimentos).

Servicios médicos, 10 a 12 mañana. Servicio de noche, 7 a 4 tarde.

CONSULTAS Y TARIAS POR CORREO

Lanas y cereales

Se compran por D. Mariano Boixareu Juñent, de esta capital, calle de Benito Hernando (antes Museo), n.º 17, frente a la Fábrica de la luz eléctrica. Las ofertas deben hacerse con muestras, indicando cuando menos su clase.

Representantes

Sociedad de importación, exportación e intercambio comercial entre las distintas provincias, necesita agente para ésta, contando ya con ellos en casi toda España. Condición indispensable, la de poseer acciones de la Sociedad. Escribir, apartado 106 Madrid.

En él se decidirá la apertura de Cortes y la cuestión de la ley, en proyecto, de Administración local.

—La Comisión del Comercio e Industria de Guadalajara nombrada en la reunión que tuvo lugar el 23 del corriente, ha acordado hacer una suscripción, por acciones de 10 pesetas, para celebrar el día 16 de octubre próximo una corrida de cuatro toros, lidiados por la cuadrilla de Rafael Guerra (Guerrita.)

—El Ayuntamiento de Paredes celebrará mañana viernes su primer mercado de cereales, acordado para igual día de la semana en lo sucesivo.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 20

Fuó presidi la por el Sr. Pedromingo y después de aprobada el acta de la anterior se acordó la baja del padrón de D.º Paz Rodríguez Canoura, por traslado a Madrid.

Se concedió licencia a la Cámara Agrícola para construir unos almacenes en el callejón de la Zamba, esquina a la travesía de San Roque.

Pasó a informe de la Comisión de obras y del arquitecto una solicitud de D. Mariano González pidiendo sea restablecida la acera de su casa, número 1, de la calle del Estudio, y que se le abone el terreno expropiado para vía pública.

Fuó adjudicada definitivamente a D. Julio Gutiérrez Aguayo la subasta de la tubería de los manantiales «Fuentes de Torija.»

A continuación se tomaron los siguientes acuerdos:

Comunicar al Casino de Guadalajara la alineación que ha de guardar por la parte correspondiente a la Plaza del Carmen. Conceder licencia a D.º Rosario Mendez para la construcción de la casa número 4 de la calle Mayor. Requerir a los propietarios a quienes afecta la construcción de la alcantarilla de «La Hispano», así como al propietario de la huerta de San Antonio para que proceda a la reconstrucción de las tapias de cerramiento, derruidas por el camino del Cementerio.

Se dió lectura de una moción suscrita por los señores Barrera y Casado, proponiendo se instruya expediente para comprobar la causa de la baja en los ingresos del Matadero y la denuncia comunicada por el Gobierno civil de introducción de carnes procedente de Madrid y llevadas directamente a los establecimientos sin pasar por la Inspección de arbitrios. Después de alguna discusión se acordó que por la Comisión de Beneficencia y Sanidad se instruya el oportuno expediente y se depuren responsabilidades.

También acordó la Corporación prestar su concurso a la Agrupación Mercantil e Industrial para la organización de los festejos que han de celebrarse en la próxima feria, destinando a este fin la cantidad de 1566 pesetas, de su presupuesto de gastos.

Y se concedió por último, licencia al Casino de Guadalajara, para la construcción de un salón de fiestas en el jardín de aquella sociedad.

REUNIONES Y SOCIEDADES

Comisión de Arbitraje

Ultimamente ha intervenido con fortuna este organismo en las diferencias existentes entre dueños de tahonas y sus obreros, por solicitar éstos un aumento de cincuenta céntimos en sus jornales diarios.

Puesto en manos de la Comisión de Arbitraje el asunto, acordó la noche del lunes que en lo sucesivo se aumente a los obreros cuarenta céntimos diarios y que en un plazo de ocho meses, a partir del 1.º de octubre próximo, no puedan reclamar nuevos aumentos, a no surgir circunstancias excepcionales.

En la sesión de anoche, trató dicha Junta de las gestiones que es oportuno realizar en beneficio de los cinco encarcelados con motivo de los sucesos del pasado agosto y con respecto a haberse solicitado por otra procesada que la Comisión de Arbitraje la facilitase abogado defensor, espontáneamente ofreciose para actuar en dicho proceso uno de los señores vocales que ejerce dicha profesión.

Cámara de Comercio

El martes fueron proclamados, sin oposición, vocales de la Cámara de Co-

mercio, D. Bernardo Justel, D. Vicente Madrigal, D. Bartolomé Palomares, don D. Santiago Gil Morillas, D. Victoriano Celada, D. Juan Gallo, D. Luis Corcavias, D. Francisco García Fernández y Francisco Aydapus.

Los vocales proclamados y los salientes elegirán su Presidente.

DE SOCIEDAD

—Han regresado a Granada, después de haber pasado unos días en esta población, la madre y hermanas de la señora de Trovilla.

—La señorita Blanca Rolandi se encuentra al lado de sus hermanos, pasando una temporada.

—De las Termas de Alhama han regresado los señores de Julianis, Carrasco y Saenz.

—Ayer celebró su santo la señora del procurador don Lorenzo Esteban.

—Los señores de Pérez Serrano han fijado su residencia en Guadalquivir.

—De Fontanar han regresado los señores de Silano (don Miguel.)

—De San Sebastián regresó la señorita Isabel Sesma.

—En Alhama de Aragón se encuentran los señores de Ruiz Rojo (D. Vicente) y las señoras de Hita y viuda de Gordejuela.

—Nuestro querido y respetable amigo D. Severino Emperador, se halla enfermo de bastante gravedad.

Deseamos vivamente su más rápida mejoría.

—La Srta. María Teresa Martínez pasa una temporada en esta capital al lado de sus tíos los señores de Rojas.

—El martes, festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, celebraron sus días, las señoras y señoritas de Fauquió, Guillelmi, Zabla, Lopetegui, Alvarez Castilla, del Río, Castro, Aragón y Cañete.

En Santander ha dado a luz un niño la esposa del capitán profesor de esta Academia D. Manuel Rodríguez.

—Para Bilbao ha salido el banquero D. Clemente Alvira, acompañado de su hijo Félix.

—Uno de estos días saldrán para Almería los señores de Tapia.

—De Ceuta, ha llegado a esta ciudad el capitán de Ingenieros D. Ignacio Vargas.

—En breve saldrán para Madrid, donde fijarán su residencia, la familia del ingeniero de Obras públicas señor Castro.

—En Breza ha dejado de existir un hermano del presidente de esta Audiencia, D. Juan Bonilla.

Sentimos la desgracia y enviamos a los señores de Bonilla nuestro sincero pésame.

—La esposa de nuestro querido amigo D. Valentín Ayuso, se encuentra gravemente enferma.

Que le braremos que recobre pronto la salud.

—Ayer pasó unas horas en esta población el juez de este partido don Buenaventura Sinchez Cañete que, el mismo día, regresó a Madrid.

—Para Barcelona ha salido el diputado provincial, D. Vicente Madrigal.

Notas judiciales

Ni el cingulo de Santo Tomás

Ayer se sentó en el banquillo Esteban González, para responder ante la Audiencia de un delito de allanamiento de morada.

Una noche de enero, de luna clara, propicia a exaltaciones amorosas, una arrogante moza de Villal de Mesa abrió la puerta a su novio, el procesado Esteban, y éste, que ni con el cingulo de Santo Tomás de Aquino—en frase de defensor—hubiera resistido a la tentación de pasar la noche junto a la dama de sus pensamientos; llegó hasta el cuarto de la hermosa, que era criada y vivía en el domicilio del médico don Francisco Díez.

El fiscal, D. Sebastián Carrión Vega, solicitó la pena de dos meses y un día de arresto mayor y 125 pesetas de multa.

El defensor del procesado, Sr. Bozal Casado, afirmó que su patrocinado no había cometido delito ninguno, pues el procesado no entró en morada ajena contra la voluntad de su morador, sino con la voluntad de éste, analizando los términos de morada y morador y las condiciones cómo había de manifestarse la voluntad contraria según el artículo 504 del Código Penal y la jurisprudencia del Supremo.

SUBSISTENCIAS

Por el pega

Salvando todos los respetos debidos, lo que se legisla acerca de este ramo va pecando en «balduqueo», al que tan aficionados somos en España, aun cuando luego de estadísticas y más estadísticas siga el sustento, y la calefacción, y la construcción y la locomoción, y el vestir, y el calzar, y el tocarse, tanto o más caro que antes de emborronar folios, cuartillas, planas de la Gaceta y de Boletines ordinarios y extraordinarios, estaba, y de volvernos locos a los Secretarios de Ayun-

tamiento. Porque, ya quisiera yo ver al Sr. Ministro de Abastecimientos cumpliendo, en los pueblos, sus disposiciones.

A más que, si no fuera por la sabia benevolencia de los Gobernadores, tras no descansar un minuto diario nosotros, y descuidando alguno de los demás servicios, quedaríamos siempre en descubierto de alguno de estos que se nos han metido de rondón y con prioridad a cualquiera otros, como es de rúbrica ordenar.

«Con preferencia a cualquiera otro»... según se tiene visto en las circulares publicadas en el «Boletín Oficial». Pues bien: eso es una fórmula de estilo que no puede tener efecto. «Matándose el Secretario para cumplir todos», debería decirse. ¿Cómo se va a dar preferencia a ese servicio comparándole con los de quinatas o con los de elecciones que tienen plazos fatales? ¿Y, quien es un Comisario o un Ministro para ordenar preferencia a un asunto no legislado quitándole a los legislados?»

Utopía se llamara esa figura si no contaran con el «paso por alto» de los Gobernadores y el manso hacer de los Secretarios.

Por que, repito, todo o casi todo lo ordenado, huelga... (cuando los que debíamos helgar éramos los Secretarios de Ayuntamiento, en tales materias). Y, a ser si puedo demostrarlo:

Para conocer el número de unidades recolectadas en un pueblo, basta con que se encomiende a la Alcaldía, obligando a confrontar, sin ese lujo de triples relaciones y comisionados «volantes».

Que aquello de saber lo que cada cual declara haber recolectado y calcula para consumo y siembra, no deja de resultar un absurdo.

Veámoslo: Se tiene dispuesto que las Juntas provinciales de subsistencias, de pués de recibir los resúmenes a que alude el párrafo anterior, deduzcan el sobrante que existe, de cada especie, en la provincia.

En esas relaciones no figura más consumo que el de siembra y el que han menester los relacionistas para ellos, sus familias, sus criados y sus animales. ¡Claro; a los demás, que nos parta un rayo! Buen sobrante a liquidar y ¡corchete en boca! Los que no seamos cosecheros o criados o... animales, no comemos.

Y a propósito; que subsistir es.

Los mozos de oficina del ministerio de la Gobernación, tienen un sueldo de 1.500 pesetas anuales. Un Secretario, 500, 750 ó 1000 pesetas, a 1.500 pocos llegan, el 2 por 100, si acaso, en la provincia.

Los trabajos de subsistencias, repartos de territorial, matriculas de industrias, quintas y elecciones, ¿no son ordenados por el Estado? ¿No los servimos nosotros? ¿Y no somos servidores del Estado?...

¿Los ministros, a quién sirven? ... Creo va llegando el caso de declarar la huelga de brazos, ya que la de mandibulas nos imponen.

¡Es el colmo posponernos a los mozos de limpieza y recaderos! ¡Así anda España!

Salvando Vespertino

Espectáculos

Teatro Principal

Cine y variedades

May concurridas se vieron las dos secciones del domingo último en el Principal, actuando en ellas la montísima cupletista Asunción Madrid, y la bailarina de gran renombre «Trini la Marquesita», las cuales obtuvieron muchos aplausos.

Continuó la proyección, que cada día alcanza mayor interés, de «El gran secreto.»

En las secciones de hoy, jueves, se exhibirá la 3.ª época de «El conde de Monte-Cristo», acontecimiento cinematográfico que está siendo presenciado por todo el público arriacense.

Teatro Cómico

Varietés y cine.

En el simpático coliseo de la calle Lope de Haro actuaron «Las Isabelinas», encantadora pareja, que ha conquistado con justicia, la admiración y el aplauso de nuestro público, y los excentricos «Mari et Clement.»

El programa de películas muy artístico; proyectándose la titulada «Al ponerse el sol», de marca italiana y otra en dos partes muy cómica: «En la mar... la mar de golfo».

M.

DE LA REGIÓN

ATIENZA

Como en años anteriores, se ha celebrado en la muy noble y leal villa de Atienza, en los días 13 al 17, las fiestas en honor del Santísimo Cristo que, con grandísima devoción se venera en su hermosa capilla de la Iglesia de San Bartolomé.

El novenario ha estado muy concurridísimo, habiendo cantado la salve y otros cánticos a varias voces las simpáticas señoritas hijas del distinguido músico D. Doroteo Galán, sacristán de dicha Iglesia, y otras varias señoritas como las hijas del señor Asenjo.

El día 13, a las nueve de la noche, tradicional visita al Santísimo Cristo, a la que asistió el Ilustre Ayuntamiento, acompañado de la banda municipal de esta villa que dirige dicho señor Galán.

También se quemó en el atrio de la referida Iglesia una bonita colección de fuegos artificiales. Dentro de la Iglesia cantó solemne miserere la simpática señorita doña Rosa Galán y después hubo baile en dicho atrio de la constitución.

El día 14, a las diez, función solemne a la que concurre todo el pueblo. La misa fué cantada por el dicho señor sacristán, sus simpáticas hijas, y señoritas de Asenjo. La sagrada Catedral estuvo a cargo del elocuente y gran orador sagrado, D. Emeterio Heredia, coadjutor de dicha parroquia, que estuvo muy elocuente.

Días 15 y 16. gran diana por la misma banda, con dos buenas corridas de novillos toros, bastante bravos, que fueron lidiados por la valiente cuadrilla del aficionado, Braulio Gómez (Martinito) que estuvo superior.

El 17, también se celebró una corrida por la tarde de varios novillos, y vacas de la villa para toda la juventud de la misma, quemándose en dichos días, por la noche, varias y bonitas ruedas de fuego con baile hasta la media noche.

Tanto el vecindario como todo forastero ha quedado muy satisfecho y complacido, no habiendo ocurrido el menor incidente en todos los referidos días.—*Corresponsal.*

COGOLLUDO

Sobre la una de la mañana del día 21 del actual fueron incendiadas algunas casas sitas en el barrio del Trabucete, de esta villa, a consecuencia del incendio de unas gavillas de leña que se hallaban próximas a dichas casas, suponiéndose que el hecho haya sido intencionado, por la hora y forma en que se produjo, no ocurriendo desgracias personales debido al aviso que en los primeros momentos recibieron los vecinos, que en algunas de las casas se hallaban durmiendo. Los daños causados fueron de alguna importancia, en particular, en las de Julian Jdraque, cuyas casas no se hallaban aseguradas.

—En la madrugada del día 20 del corriente mes dejó de existir en esta villa, a los 78 años de edad, doña María Notario de Diego, viuda de Saturnino Cuesta.

Reciba su familia y en particular nuestro querido amigo y suscriptor, Mariano Cuesta, hijo de la finada, nuestro sentido pésame, por tan fatal y nueva desgracia.

—A consecuencia de una horrosa tormenta que se formó en esta región en la tarde del día 21 del presente mes,

son grandísimos los daños causados por la gran cantidad y tamaño de la piedra caída en términos de Montarrón, Mapiñosa y otros muchos de esta región, viniendo con esto a aumentar el negro porvenir que se espera en el próximo invierno.—*Corresponsal.*

Sucesos locales

Gabinete de Urgencia

Durante la última semana han sido asistidos en este gabinete de la Cruz Roja:

El día 21, Julián López, de 6 años; herida contusa de 3 centímetros en la región superciliar derecha; suturada.

Emilio Gayoso, de 11 años; herida contusa en la región parietal derecha, el día 22.

Inocente Fernández, de 9 años; herida contusa en la pierna izquierda, el día 24.

En la mañana de hoy, a Pedro Rodríguez, de 17 años, de herida contusa de 5 centímetros de extensión que deja el perostio al descubierto, en la región parietal izquierda; suturada

Noticias generales

Cerca de Humanes un viajero embriagado, llamado Francisco Martínez, produjo un gran alboroto en un departamento de 2.º clase del tren número 21; fué detenido y conducido a Madrid.

Hasta el día 1.º de octubre podrán ser examinadas en la Sección de Telégrafos de esta capital, las condiciones de subasta de postes desmontados en las carreteras de Guadalejara a Sigüenza, de Sigüenza a Molina, de Torija a Trillo y la de Atienza.

Al Gobierno militar de esta provincia ha sido destinado el nuevo escribiente de segunda clase de oficinas militares D. Daniel García Rodrigo, brigada que era del Regimiento de Infantería de Zaragoza.

Están vacantes las titulares de médicos de Milmarcos y Ablanque.

Ha sido nombrado cartero de Lasná, Guillermo Ibañez Merodio.

La plaza de peatón de Cobeta a Zaerregas no ha sido solicitada por licenciado alguno del Ejército.

Otro incendio de montes.

El de Ablanque sufrió la pérdida de unos 1.900 pinos por efecto de un incendio a mediados de este mes.

Los incendios de montes en esta provincia continúan y ello hace suponer que son intencionados la mayor parte.

Ha sido nombrado Jefe de Instrucción de primera instancia de Cifuentes D. José Álvarez.

La Diputación provincial está convocada para celebrar la segunda reunión semestral de este año el día 1.º de Octubre a las siete de la tarde.

Han sido aprobados por la Dirección general de Obras públicas, los expedientes de declaración de utilidad pública de los caminos vecinales de Humanes al camino de Fuente-millán, de Montarrón a otro camino que conduce a Espinosa y de Fuentelahiguera a Málaga del Fresno.

El capitán de la Guardia civil de la Comandancia de esta provincia, D. Fabian Fuentes, ha sido destinado a la de Almería y a cubrir la vacante viene D. Antonio Durán, capitán recién ascendido que servía en la de Jaén.

Ha sido trasladado a Madrid el Ingeniero de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia D. Antonio Fernández Sesma.

Los tenientes de Ingenieros D. Angel Ruiz Atienza, D. Manuel Moxó y D. José Bas Ochoa, han sido destinados de ayudantes de profesor a la Academia del cuerpo.

En una circular que publica el «Boletín oficial» de la provincia se ordena a los Médicos que den al Subdelegado en los diez primeros días de cada mes, «la estadística de morbilidad infecciosa correspondiente a cada día de finalizar.»

¡Vaya un lío!

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Motos, D. Mateo López Martínez.

Mañana dará comienzo en Cifuentes la comprobación de pesas y medidas que continuará en días sucesivos en los demás pueblos del partido.

El día 17 del actual falleció en Tarazona el que durante 33 años fué Secretario del Ayuntamiento de dicho pueblo D. Mariano Garbajosa Monge.

Su muerte ha sido sentidísima, pues era persona que gozaba de generales simpatías como lo demostró el vecindario acudiendo todo a la conducción del cadáver.

Reciban sus hijos la expresión sincera de nuestro pésame.

El día 20 se produjo un incendio en el domicilio de Julián Judraque, en la villa de Cogolludo, propagándose a las casas inmediatas.

Champrovert y Martos, S. A.

Casa fundada en Bruselas el año 1875

Importación Exportación
Finanzas

Dirección general en España:

Talleres, 6 y 8, 1.º, Barcelona.

Compramos toda clase de productos y materias primas al por mayor. Especialmente duelas, cueros, conservas, estéters, etc. Dirigir ofertas.

HARINA 50 años
LACTEADA de ÉXITO

NESTLÉ

Pídense en
todas las
Droguerías
y Farmacias

**ALIMENTO
COMPLETO
PARA NIÑOS**

ZOTAL

El mejor insecticida para las viñas, plantas y árboles frutales.

JABÓN ZOTAL

Purifica y hermosea el cutis.
Venta: Droguerías y Bazares.
Camilo Tejera y Hermana, Sevilla.
Proveedores de la Real Casa.

Guadal. Imp. Gutenberg: Miguel Fluiter, 20

SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS

LUIS ADAN.—Ordinario de Guadalajara a Madrid y viceversa.—Recibe los encargos en Madrid, Plaza del Angel, 16, portería y en Guadalajara, Plaza de Oñate, 3.

MUÑOPEZ, PRESBITES.—Aoudid a la casa Agustín García Manzana, Mayor, 2 y Plaza Mayor, 25.—Teléfono 64.

VINOS FINOS DE MESA.—Bodegas de Bernardo Sobrino, calle del Museo, 14, Teléfono 115

AMPARA de filamento metálico marca «Metal» a 175 una de 6 a 50 bujías, en la ferretería de la viuda de Esteban Huérfanos. Plaza Mayor, 15.—Teléfono 127.

GAMAS de MADERA y HIERRO, aillas, etc., etc., grandes existencias de cementos, baldosin, cristales y FERRETERIA en general encontrareis en la antigua y acreditada casa MORILLAS, Miguel Fluiter, 52 (esquina a la calle Torres).

SE VENDE o se arrienda molino harinero en Balconete: para tratar con su dueño, en dicho pueblo. a - 2

GABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcaide, dentista, y su hijo Ramón Alcaide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

SE DESEA oficial o aprendiz adelantado para la peluquería de José Solar. Mondéjar. Para detalles, dirigirse a dicho señor.

PAPEL PARA ENVOLVER.—Limpio, grandes pliegos, magnífico papel. Se vende en la Administración de LA CRÓNICA al precio de 4 pesetas arroba.

SE HACE toda clase de trabajos de escritura a mano, máquinas de escribir y Cyclostyle, a precios económicos. Razón: Antigua, 1, bajo izqda.

Tahona mecánica

-- DE DIGES --

JAUDENES, 45. TELEFONO 89

Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, candela y del país

Reapachos: Mayor alta, 43 y 45; Mayor, 24, y Amparo, 22.

REUMA, CÁLCULOS, CATARROS, NEURASTENIA

**TERMAS PALLARÉS S^{DA}D. AMA.
ALHAMA DE ARAGON**

GRAN CASINO-TEATRO

GRAN CASCARA de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto
CINCO GRANDIOSOS HOTELES con todo el confort moderno, y en ellos cinco galerías de baños, con 13 pilas de agua mineral corriente 34º, comunicados por ascensores con todos los pisos,
GRANDES PARQUES con recreos varios, y lago navegable.
PENSIONES DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Garage fosee.

On parle français,

English spoken.

Man spricht Deutsch.

EXPEDIENTES: Directamente, o en Madrid, Bolsa, 2 (Antigua Bolsa)

— En Guadalajara, D. Vicente Madrigal Justel. —



Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort.
Cubiertos desde 3 pesetas.
Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 105

Le conviene a V. hacer sus compras en el GRAN BAZAR

LA TIJERA DE ORO

Enorme surtido y precios reducidos en
SASTRERIA — ROPAS HECHAS
SOMBRERERIA — CALZADOS

— — — RELOJERIA — CAMISERIA y mil artículos más — — —
MIGUEL FLUITERS, 67 Y 69 - TELEFONO 132 - GUADALAJARA

Clínica "El Refugio,"

Corredora baja, 37.-MADRID

CONSULTA DE ESPECIALIDADES

Garganta, nariz y oídos.—Pertos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Idem de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, venéreo y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Sala de operaciones y estancia para operados.

FERRETERIA Y CRISTALES

DE LA

Viuda de Esteban Rufiños

Ferretería.-Cristales.-Material eléctrico.
Lámparas de filamento metálico marca

«Oram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.

Estufas y accesorios. Máquinas de piur y embutir carne.

ESPIÑO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca EL LEON

Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)

Teléfono 127

AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

DE

ANTONIO MEDRANO

Ronda de San Antonio, 4. — Guadalupe

MATERIALES DE CONSTRUCCION

DE

CRISPIN ORTEGA

(SUCESOR DE PACIOS)

Yesos blanco y tocco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.

- 5, González Hierro, 5 -

(Junto a la Iglesia de San Gil)

VEA V.

las novedades para la temporada que ha recibido el popular bazar LA TIJERA DE ORO en sastrería, calzados, ropas hechas, camisería, corbatas, relojes y otros mil artículos, a precios de fábrica.

GORRAS, surtido enorme

:: Modelos archimodernos, a 1 peseta ::

Miguel Fluiters, 67 y 69

Teléfono número 132 —: Guadalupe

Sueldo semanal

(desde 5 duros)

pagado a destajo, confeccionando en casa, por cuenta de la «Compañía General Editora de Arte postal Humorístico» (desde cualquier localidad), facilísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra, al alcance de todos. Gran consumo. Pedid condiciones; catálogo muestras gratis, escribiendo: Apartado de Correos 402, Madrid.

OCASION

Véndese por reforma en buenas condiciones molinoharnero completo, con puzo de:

Una trahina vertical sistema Planas y Flaquet, de Girona, de 25 H. P.

Dos pares piedras izquierdas de 130 litros con sus accesorios.

Un par piedras derechas de 90 centímetros.

Una tarara deschinadora (Riviere).

Una tarara despuntadora (Riviere)

Un cilindro separador de semillas.

Un cernicio completo.

Un rociador automático.

Una empacadora.

Elevadores, transmisiones, poleas, arreas y demás accesorios.

Para detalles e informes dirigirse a la dirección de LA CRÓNICA. —

Casa Agustín García Manzana Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 —: Teléfono 8

¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor suajo suizo es polvo para hacer riquísimo queso, lo vende la

Casa Agustín García Manzana Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 —: Teléfono 8

HERNIAS

Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deseformidades. Serdos. Calvos. . . .

Tratamientos sin operar.

Dr. Campos

MONTERA, 38.-MADRID



EL oculista D. Rafael Juste Castán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Toledo, 111, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación del señor Fluiters, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ULTIMO DIA DE CADA MES a los enfermos

de la vista que lo honran con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

Antituberculosos SAT



Los sueros «SAT» obtuvieron EL DIPLOMA DE GRAN PREMIO en el concurso farmacéutico y de higiene celebrado recientemente en Barcelona.

Informes, farmacia de Bartolomé y Medrano, Miguel Fluiters, 7, Guadalupe.

Mayor, 60 **AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES**
Eusebio Molina Teléfono núm. 128
 GUADALAJARA Esta casa se encarga de todo lo concerniente al ramo de entierramientos

REPRESENTANTE

Lo desea la Casa mayorista en el ramo de ferretería. Indispensable conozca el artículo. Escribir indicando referencias del ramo número 1.258, Roldós y Compañía, Rambla del Centro, número 37 Barcelona. —Av.—

COÑAG TERRY

AURORA
 COMPAÑÍA ANÓNIMA DE SEGUROS
 BILBAO
 Subdirector en la provincia:
SANTOS BOZAL CASADO
 ABOGADO
 JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

SOLO las casas que tengan grandes existencias pueden conservar precios económicos.
LA GRAN CIUDAD DE LONDRES
 DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL
En tejidos y novedades
 compite en condiciones con las mejores de España
 LAZAR MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

ELIXIR ESTOMACAL
 de Saiz de Carlos (STOMALIX)
 Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É
INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

La pronta CURACION de toda clase de **TOS** que sufren los adultos, y especialmente la

TOS FERINA

de los niños, sólo se consigue con el

“JARABE BEBE,”

Nombre registrado, infalible y completamente inofensivo

Los millares de médicos que le recomiendan y los elogios que de este notable preparado ha hecho la Prensa médica son su mejor garantía

Se vende en todas las buenas farmacias y droguerías

Agentes exclusivos: **J. URIACH Y C. (S. en C.) BARCELONA**

— FABRICA DE JABONES —
 DE
JUNQUITO HERMANOS
 Despachos: Museo, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4. Teléfono núm. 231
 — GUADALAJARA —

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
 COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS
 Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

54 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:
D. Julián Ramírez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



SARNA
 El - Antisarrnico - Martí es el UNICO que lo cura sin BAÑO

ISUS IMITACIONES son cañas, peligrosas y aprestan a letargia!

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Especificos de toda España

AGENTES EXCLUSIVOS:
J. UIACH Y C. a
BARCELONA